









dengan arahan dari ibu dan juga Tumini kakak kandungnya. Bila ada kekurangan maka keluarga Supangat yang ikut membantu menutupi kekurangan tersebut. Hal itu dilakukan jika keluarga Supangat dan Tumini saat itu mempunyai kelebihan rizki. Tidak jauh berbeda dengan keluarga Mesidi, Mesidi menunggu pekerjaan dari pak lurah dulu agar bisa menghasilkan uang. Jika tidak ada, maka otomatis hanya menganggur saja tanpa ada tambahan penghasilan. Namun terkadang ada bantuan dari pihak relawan, daerah maupun instansi tertentu yang memberi bantuan.

Di atas dikemukakan bahwa menurut kalangan Syafi'iyah, Malikiyyah, dan Hanabilah bahwa kewajiban nafkah dibebankan setelah istri menyerahkan diri kepada suaminya dalam hubungan yang dihalalkan. Sedangkan menurut ulama Hanafiah bahwa kewajiban nafkah diberlakukan setelah terjadinya akad nikah yang sah. Apabila pemberian uang oleh Wandu maupun Mesidi langsung kepada istri Wandu dan Mesidi setelah akad dilakukan, meskipun tanpa adanya penyerahan diri dari istri kepada Wandu dan istri Mesidi kepada Mesidi. Maka dapat dikatakan relevan dengan pendapat Hanafiyah. Jika ada penuntutan harus ada penyerahan diri istri kepada suami, tapi dengan adanya hubungan seksual yang mereka lakukan maka hal itu sebagai tanda bahwa istri sudah menyerahkan diri sepenuhnya kepada Wandu dan Mesidi.

Sebagaimana dinyatakan di muka bahwa para ulama sunni berbeda pendapat mengenai mekanisme pembayaran nafkah. Ulama Hanafiyah dan Malikiyyah menyatakan bahwa waktu pemberian nafkah oleh suami tergantung

kepada kemudahan baginya, baik nafkah tersebut diberikan harian, mingguan, bulanan maupun tahunan dapat diberikan dengan uang yang seharga dengan makanan pokok. Dilihat dengan Hanafiyah dan Malikiyah sudah relevan dengan Wandi dan Mesidi, karena Wandi dan Mesidi membayar nafkah sesuai kemudahan. Mereka memberikan uang hasil kerjanya langsung kepada istri mereka, yang nantinya uang itu akan digunakan untuk kebutuhan sehari-hari. Seandainya dituntut untuk dibayarkan tiap hari atau tiap minggu maka mereka mengalami kesulitan, mengingat pendapatan mereka tergantung pekerjaan yang tidak menentu ada. Sehingga uang yang Wandi dan Mesidi dapatkan dibayarkan setelah mendapat upah dari pekerjaan yang tidak menentu itu.

Apabila dilihat dengan pendapat ulama Syafi'iyah dan Hanabilah, suami harus memberikan atau membayar nafkah kepada sang istri setiap terbit fajar perharinya karena itu merupakan awal waktu suatu kebutuhan dengan kadar timbangan dan jenis makanan pokok sesuai dengan 'urf dan kebiasaan yang berlaku pada tempat tersebut. maka berarti Wandi dan Mesidi harus memberikan nafkah setiap hari, padahal penghasilan yang didapat tidak setiap hari, dan kebiasaan orang di desa adalah dengan mengutamakan dan memperbanyak sumber karbohidrat (berupa nasi) dan lauk-pauk secukupnya, maka dengan uang Rp. 6000,- tidak mungkin bagi keluarga mereka untuk tercukup kebutuhan hidupnya dengan intensitas 3 kali makan, sehingga pelaksanaan pembayaran nafkah yang dilakukan oleh Wandi dan Mesidi tidak









dan Mesidi yang akan menambal kekurangan-kekurangan itu. Hal itu pun dilakukan saat kerabat Wandi dan Mesidi mempunyai rizki yang lebih, karena kelebihan rizki masih relatif sehingga menurut kerabat mereka jika sudah cukup untuk kebutuhan sehari-hari maka itu sudah dikatakan rizki yang lebih. Terkadang Wandi dan Mesidi mendapat bantuan dari relawan atau instansi tertentu, tapi hal itu tidak bisa dipastikan, karena hanya minoritas dari orang yang menjadi relawan, sehingga yang sering menambal kekurangan kebutuhannya adalah Supangat dan Tumini kakak dari Sarinem, sedangkan untuk pasangan Boini dan Mesidi, mereka mendapatkan bantuan dari kerabat sekitar rumahnya.

Nafkah bila ditinjau dari segi pengeluarannya terbagi menjadi tiga bagian, yaitu: Nafkah kerabat, nafkah barang milik, dan nafkah istri. Dalam keadaan seperti ini, kerabat menjadi wajib hukumnya untuk membantu kerabatnya yang sedang dalam kesusahan, meskipun 4 imam mazhab berbeda pendapat mengenai siapa saja yang termasuk dalam kerabat yang wajib menafkahi dan menerima nafkah.

Menurut mazhab Maliki, nafkah hanya wajib untuk Istri, kedua orang tua dan anak-anak saja. Ada tambahan dalam mazhab Syafi'i, yaitu tidak hanya istri, anak-anak, dan orang tua saja yang mendapatkan nafkah, tetapi juga segala *usul* yang ada di atas kedua orang tua seperti kakek, nenek dan segala *furu'* yang ada di bawah anak-anak seperti cucu, cicit, dan seterusnya ke bawah. Sedangkan untuk mazhab Hanafi lebih luas lagi dengan





